

### III Etat actuel des relations du Canada avec l'Amérique latine

#### Historique

La mission a entrepris son travail, consciente du fait que le Canada entretient déjà de bons rapports avec les pays de l'Amérique latine, mais consciente aussi du fait que, à l'exception de un ou deux pays qui du point de vue géographique sont plus près du Canada que les autres et que les Canadiens visitent assez fréquemment, ces rapports ne sont pas aussi étroits qu'ils pourraient l'être. Cette situation s'explique en partie par la distance, en partie par le fait que du point de vue géographique le Canada est séparé de l'Amérique latine par les Etats-Unis et en partie par les soucis d'ordre historique du Canada d'une part et des pays de l'Amérique latine de l'autre. Quelques Canadiens, des hommes d'affaires et des missionnaires pour la plupart, s'intéressent activement à l'Amérique latine depuis fort longtemps. Des banques et des compagnies d'assurances sont établies depuis bon nombre d'années dans divers pays et, depuis quelque temps, il y a eu des investissements considérables du Canada dans certaines parties de l'Amérique latine. Depuis longtemps aussi, le Canada entretient un important commerce avec plusieurs pays latino-américains et il avait déjà établi des Bureaux de commissaires commerciaux dans certains pays de cette région avant la Seconde Guerre mondiale. Toutefois, c'est sans doute seulement depuis cette Seconde Guerre que le Canada et les pays de l'Amérique latine ont réellement commencé à découvrir les intérêts qu'ils ont en commun, tant à l'échelle de l'hémisphère que sur le plan international.

#### Historique des relations commerciales et diplomatiques

Le Canada a commencé à s'intéresser à l'Amérique latine lors de la Seconde Guerre mondiale. En 1940, il n'était pas assuré que la guerre ne jetterait pas l'ensemble de l'hémisphère occidental dans une condition d'isolement défensif; la guerre a fait surgir des problèmes communs au sein des pays de l'hémisphère, - notamment, celui des expéditions maritimes, - et la nécessité de résoudre ces problèmes a fait naître un besoin de contacts officiels plus étroits. L'intérêt croissant apporté au commerce interaméricain à un moment où le commerce avec l'Europe, et peu après avec l'Asie, a été interrompu, a aussi favorisé des relations plus étroites entre les pays de l'hémisphère.

Une marque tangible du rapprochement entre le Canada et l'Amérique latine a été l'ouverture de missions diplomatiques dans six pays d'Amérique latine: l'Argentine et le Brésil en 1941; le Chili en 1942; le Mexique et le Pérou en 1944 et Cuba en 1945. De plus, au début de la guerre, le commerce et la diplomatie ont provoqué la première visite ministérielle du Canada en Amérique latine, soit celle du ministre du Commerce, M. James McKinnon, en 1941.

La deuxième phase d'expansion des relations diplomatiques a eu lieu en 1953 et en 1954. Des missions ont été établies au Venezuela et en Colombie en 1953 et en Uruguay, dans la République dominicaine et en Haïti en 1954. En 1961, le Canada a établi des missions diplomatiques dans trois autres pays d'Amérique latine, le Costa Rica, l'Equateur et le Guatemala. Cette même année, le Canada a accrédité des ambassadeurs, déjà résidents dans d'autres pays, auprès de la Bolivie, d'El Salvador, du Honduras, du Nicaragua, de Panama et du Paraguay. Le Canada entretient maintenant des relations diplomatiques avec